



Cáritas

Diocesana de Teruel y de Albarracín

PUERTAS ABIERTAS

Boletín Informativo

Nº 124, DICIEMBRE 2023

60 AÑOS LATIENDO AMOR

Hace sesenta años nació Cáritas Diocesana de Teruel y Albarracín como el organismo encargado de promover, coordinar y llevar a cabo la acción caritativa y social de nuestra Iglesia y la comunicación cristiana de bienes, sobre todo con los pobres y excluidos de la sociedad. Ella hace vida el amor preferencial hacia los pobres y la fraternidad universal, siguiendo el ejemplo y mandato de Cristo.

En el preámbulo de los nuevos Estatutos de Cáritas Española se dice: «**El amor -cáritas- es primordial en la vida humana y cristiana**». El papa Benedicto XVI, en su encíclica *Spe salvi*, nos recordó una afirmación radical sobre la fuerza salvadora del amor, cuando escribió: «**El hombre es redimido por el amor**» (n. 26).

Cada uno de nosotros, como seguidores y seguidoras de Jesús de Nazaret, estamos llamados a transmitir el amor de Dios en las relaciones cotidianas, especialmente con las personas necesitadas. Dicho con otras palabras: todos somos Cáritas. Pero esto no es suficiente, **es indispensable también el ejercicio organizado de la caridad**. Este ejercicio organizado, que promueve y lleva a cabo Cáritas Diocesana, forma parte esencial de la misión evangelizadora de la Iglesia «**al igual que el servicio de la Palabra y los Sacramentos**»,

como escribió nuestro siempre recordado Benedicto XVI en su encíclica *Deus caritas est* (n.32).

El papa Francisco, por su parte, ha ido más lejos al decirnos: «**La belleza del Evangelio no siempre puede ser adecuadamente manifestada por nosotros, pero hay algo que no puede faltar: la opción por los últimos, por aquellos a los que la sociedad descarta y desecha**» (*Evangelii gaudium*, 195). La Iglesia, pues, en todos sus niveles y empezando por la parroquia, está llamada a ser verdadero sujeto de acción caritativa y social.

Celebremos el sexagésimo cumpleaños de nuestra Cáritas Diocesana y **brindemos por el camino recorrido y por el futuro** que, con la ayuda de Dios, nos espera. Démosle gracias por el amor y el esfuerzo de rochados por tantos hombres y mujeres que a lo largo de este tiempo han aportado lo mejor de sí mismos; por la ayuda, el cariño y la formación que tantas personas han recibido para salvar un momento de dificultad o para rehacer sus vidas, gracias al trabajo de nuestra Cáritas.

Como se hace en los cumpleaños, en éste también **os invito a hacer regalos**: uno: mejorar nuestros servicios, de modo que las personas que acuden a Cáritas no sólo se sientan atendidas, sino que puedan



José Antonio Satué, obispo de Teruel y Albarracín desde 2021

percibir que son valoradas y amadas; dos: avanzar en la coordinación de los diferentes grupos católicos que trabajan en acción social; y tres: renovar nuestro compromiso para que el ejercicio organizado de la caridad sea una realidad en todas las unidades de pastoral de nuestra Diócesis.

¡Feliz 60º aniversario!

Un saludo muy cordial en el Señor.



60 AÑOS CERCA

Cáritas quiere compartir, con todos sus agentes y con el conjunto de la sociedad, estos 60 años de recorrido orientados a la lucha contra la pobreza y la promoción del desarrollo integral de las personas, especialmente de los más pobres y excluidos dentro y fuera de nuestras fronteras.

Lo más destacable de estos 60 años son los miles de personas que nos han confiado su vida, con las que hemos generado nuevas oportunidades, nuevas ilusiones y nuevas realidades.

Han sido 60 años de entrega y compromiso con todos los descartados. Hemos vivido momentos muy difíciles, a los miembros de Cáritas nos duelen las personas que sufren, descartadas, sin derechos.

La pandemia de Covid-19 ha trastocado nuestras vidas y nuestras economías en 2019, 2020 y 2021, y todavía no ha terminado. Si añadimos la crisis energética, el aumento de la inflación, la invasión de Rusia a Ucrania que surge en 2022, la crisis financiera que surge en 2023, el conflicto entre Israel y Palestina, los desastres naturales, etc..., es fácil manifestar que nos encontramos en un nuevo contexto que generan incertidumbre y miedo.

Ante estas situaciones de dificultad el Papa Francisco nos recuerda: **“no apartes tu rostro del pobre”**.

El amor por los demás es el motor que impulsa cada acción y cada intervención de Cáritas. Es un amor que va más allá de las palabras y se manifiesta en hechos concretos.

Amor por los demás es escuchar y comprender la realidad; es avanzar en la transformación hacia un mundo sin pobreza; es un relato de esperanza y transformación.

“Siempre al pobre hay que recibirlo, acompañarlo e integrarlo. Todo un trabajo”.



Nuestra Cáritas se ha ido reinventando, y así seguirá en el futuro, gracias a tantas personas que siguen pasando y colaborando con nuestra institución y entregando lo mejor de sí mismo a los demás. En cada momento de nuestra historia reciente ha salido una nueva Cáritas. Es momento de esperanza y generosidad.

Esa esperanza se fundamenta en el amor y en el trabajo de nuestros voluntarios. Cáritas es una entidad de voluntariado. Reafirmamos nuestro compromiso de mirar de frente la pobreza, con ojos conmovidos y dispuestos a buscar juntos un mundo más humano y justo. Todos estamos llamados a participar en este viaje, nadie está excluido.

“El que pone la mano en el arado y mira para atrás, no sirve para el reino” Jesús

La celebración de los 60 años es también momento para manifestar, como siempre, nuestra gratitud a todos.

MUCHAS GRACIAS

Juan Marco Deler

Director de Cáritas Diocesana de Teruel



Gracias por tener un corazón tan grande

El pasado 18 de septiembre de 2023 se cumplieron sesenta años de la constitución oficial de Cáritas Diocesana de Teruel y Albarracín y a lo largo de este año hemos celebrado diversos actos conmemorativos para agradecer su labor a todas y cada una de las personas que durante este tiempo han colaborado de una forma u otra con Cáritas en toda la diócesis y, a la vez, recordar la importancia de nuestra acción en la sociedad actual y pasada.

ESTE ES EL TIEMPO DEL VOLUNTARIADO

Parece evidente que nos encontramos en un nuevo momento de nuestra historia; el nuevo contexto generado por la pandemia, la era digital, la guerra en el seno de Europa... Como todos los momentos arrastran cuestiones del pasado y al tiempo se abren a escenarios nuevos y a veces insospechados.

El voluntariado no es ajeno a todo esto. Podemos afirmar con humildad y con firmeza que éste también es tiempo del voluntariado. Que el voluntariado tiene una palabra oportuna y un gesto adecuado para las situaciones nuevas y viejas con las que se está encontrando en un momento complejo y en el que todos reconsideramos nuestra aportación en un cambio de etapa.

Este momento reclama de nosotros respuesta. Pocas respuestas clásicas tienen ya vigencia. Es importante buscar en cada momento la respuesta más adecuada y más actual. Hay un tiempo para cada cosa y una cosa para cada tiempo, nos recuerda el libro del Eclesiastés. Sin duda este tiempo es tiempo del voluntariado.

Sin duda lo nuevo que viene puede generar en nosotros incertidumbre, pues no conocemos lo que se aproxima y nos sentimos con más seguridad en lo que cada día nos ocupa. La incertidumbre puede provocar miedo que paralice, pero también puede abrir nuestra curiosidad. Dice el refrán que "cualquier tiempo pasado fue mejor", y quizás ahí resida parte de la tentación que tenemos. Lo que ha sucedido hasta ahora, sin duda ha traído cosas positivas, pero eso no nos puede hacer pensar que lo que ha sucedido es mejor que lo que viene. En lo que nos viene también hay una parte importante de oportunidad. Ahora es tiempo de reconocer esa oportunidad en lo que nos acontece.

Me gustaría empezar con estas palabras del Papa Francisco sobre el voluntariado: *Es una de las cosas más hermosas. Porque cada uno con la propia libertad elige hacer este camino que es un camino en salida hacia el otro, salida con la mano extendida, un camino de salida para preocuparse por los otros. Se debe hacer una acción. Yo puedo quedarme en casa sentado, tranquilo, viendo la televisión y haciendo otras cosas... No, yo me tomo esta fatiga de salir. El voluntariado es la fatiga de salir para ayudar a otros, es así. No hay un voluntariado de escritorio y no hay un voluntariado de televisión, no. El voluntariado está siempre en salida, el corazón abierto, la mano extendida, las piernas preparadas para ir. Salir para encontrar y salir para dar¹.*



Natalia Peiro, Secretaria General

Desde la Confederación de Caritas Española, hemos querido centrar la mirada en el voluntariado, en esa "cosa hermosa", en esas casi 400 personas que son voluntarias en Cáritas Diocesana de Teruel-Albarracín y que cada día y aportan su tiempo y su vida intentando construir Reino de Dios, una realidad mejor.

"El voluntariado es la fatiga de salir para ayudar a otros", acabamos de leer. En una Iglesia en salida y sinodal, el voluntariado es un agente importante. Con su hacer, acentúa esta dinámica de ir hacia fuera, hacia los demás, hacia la realidad que nos reclama. Salir es una actitud esencial en los creyentes; salió Abraham, salió Moisés y muchos de los profetas, salió Jesús por muchos de los caminos de Palestina. Ahora nos corresponde a nosotros salir. Salir a la realidad que nos convoca y, en ocasiones, nos provoca. Muchos son los retos que puede tener una persona voluntaria en una diócesis como esta. Podemos enfrentarlos desde el déficit; el envejecimiento de la población, su dispersión y el riesgo de soledad y aislamiento, las distancias, la falta de medios y recursos... Pero también desde la oportunidad, como hemos dicho hace un momento; vivencia cotidiana con entornos naturales y sostenibles, oportunidad de acoger y de ser tierra de hospitalidad, ofrecer una vida más lenta frente a ritmos frenéticos de otros lugares, el valor de vivir con menos y que otras personas también puedan vivir, impulsar pequeñas comunidades como lugares de vida y esperanza.

En este tiempo en el que, como decíamos antes, están sucediendo tantas cosas El voluntariado es un agente protagonista, importante, en calve de oportunidad. Desde la entrega, muchas veces callada, desde la constancia del día a día, desde la generosidad y gratuidad, su empeño por hacer habitable la realidad para personas en situación de vulnerabilidad es semilla de esperanza.

1.- DISCURSO DEL SANTO PADRE FRANCISCO A LOS MIEMBROS DE LA FEDERACIÓN DE ORGANISMOS CRISTIANOS DE SERVICIO INTERNACIONAL VOLUNTARIO (FOCSIV) Sala del Consistorio Lunes, 14 de noviembre de 2022.

Muchas veces las personas voluntarias son las más próximas a esas situaciones difíciles. Son el primer vínculo con las personas que necesitan ayuda, son el primer aliento y la primera esperanza para ayudar ver que las cosas pueden mejorar. Y desde esa experiencia nadie mejor que el voluntariado para que pueda convocar a otras personas se sientan movidas, llamadas a comprometerse por un mundo mejor.

Algunos retos con brillo especial que estamos trabajando desde la confederación son:

1. El reto de la diversidad y la flexibilidad.

En la realidad de las personas voluntarias, y en este momento fruto del cambio de época, se está produciendo una situación de gran diversidad: rural-urbana, mayores-jóvenes, parroquias-proyectos, voluntariado participante, voluntariado no creyente o de otras religiones, compromisos más extensos en el tiempo-compromisos más puntuales, colaboraciones de empresas y universidades, el voluntariado y su relación con el tiempo libre. La flexibilidad es una herramienta y una actitud imprescindible para acoger esta diversidad.

2. El reto de la identidad y el sentido.

En esta esfera nos encontramos con una propuesta en doble dirección; por un lado desde dónde hacemos las cosas, lo que mueve, impulsa y anima a las personas voluntarias; por otro, hacia dónde hacemos las cosas, para qué las hacemos, a dónde nos lleva la acción de Cáritas. La pregunta por el voluntariado trae la pregunta del para qué y de cómo debe ser la acción de Cáritas que debe protagonizar el voluntariado. No vale con crecer en personas voluntarias si no nos preguntamos el para qué y si nuestra acción no está alineada con nuestro Modelo de Acción Social.

3. El reto de la participación y la comunidad.

Participación y comunidad son dos elementos que caminan de la mano y se retroalimentan. Es interesante revisar el modelo de participación, los espacios y formatos en los que ésta se está dando o podría darse en nuestra Cáritas. La propuesta de una participación real de las personas voluntarias o el ensanchamiento de la participación hacia las personas participantes son signo de la dimensión comunitaria de nuestra acción. La participación genera comunidad y la comunidad genera participación. Cuando hablamos de comunidades no solo nos referimos a las comunidades cristianas o parroquiales, que también, sino a las comunidades en un sentido más amplio

4. El reto del acompañamiento y la formación.

El proceso de consolidación de la acción voluntaria precisa del acompañamiento y la formación como elementos claves. Cómo acompañamos la diversidad y qué formación proponemos para qué podamos ofrecer una acción con sentido.

5. El reto de la organización y las opciones.

Todo este trabajo no solo debe realizarse para las personas y con las personas, sino que también debe, de algún modo, poner en cuestión a la organización. Reflexionar y revisar la acción voluntaria es reflexionar y revisar Cáritas entera. Y sin duda nos llevará a optar. Para que la situación cambie nosotros también tenemos que cambiar y eso requiere de opciones, prioridades, revisión de la asignación de recursos, personas suficientes y bien cualificadas para acompañar al voluntariado. Con frecuencia el discurso de la importancia del Voluntariado en nuestras Cáritas no ha ido acompañado del cuidado y dedicación de personas suficientes.

Es importante que las personas voluntarias puedan hablar de estos retos, propongan concreciones, sueñen con un voluntariado renovado, por esto es importante generar espacios en los que se hable de todos estos retos desde tres ámbitos.

En primer lugar, para generar cualquier cambio, está el ámbito de las actitudes, de la disposición personal ¿Qué miedos tengo? ¿Qué actitudes debo trabajar para ser más abierto y flexible?

También, en el ámbito de las relaciones ¿Cómo nos relacionamos entre los voluntarios, con las personas participantes? ¿Cómo podemos mejorar los encuentros entre nosotros, como incorporar a nuestras conversaciones la formación, el sentido, nuestra fe... más allá del hacer?

Y por último, el ámbito de las estructuras que debemos abandonar y las estructuras que debemos regenerar en nuestras Cáritas ¿cómo podemos participar más los voluntarios, proponer y no esperar a que nos digan lo que tenemos que hacer?

Estos cambios, deben generarse desde los equipos directivos para promover, impulsar y apoyar dicho proceso de reflexión y de propuesta. Cada Cáritas elegirá la forma de llevarlo a cabo, bien de forma intensiva -en una jornada- o bien en diferentes momentos a lo largo del curso. El resultado debiera ser un documento de Estrategia, que podamos promover en la Confederación, para que a partir del 2024 encontremos el plan, las claves y el camino para reforzar y promover a nuestro voluntariado, - el alma de Cáritas- en ese nuevo tiempo: "El tiempo del voluntariado".

Son ellos, vosotros, los voluntarios y voluntarias quienes constituís este "ejército" de paz difundido en todas las partes de la tierra, sois un signo de esperanza para nuestros tiempos. Donde surgen situaciones de dificultad y sufrimiento, hacéis fructificar los insospechables recursos de entrega, bondad e incluso heroísmo, que están en el corazón del hombre².

*Natalia Peiro
Secretaria General*



Gracias por tener un corazón tan grande



El mes de septiembre de 2023 estuvo marcado por los homenajes a todas aquellas personas voluntarias que colaboran a diario con Cáritas. Para ello, la ciudad de Teruel y diferentes localidades de la diócesis decoraron sus calles con 16 corazones bajo el lema «Gracias por tener un corazón tan grande» instalados cerca de las viviendas de la persona voluntaria que nombraba cada corazón.



Isa "Para mí el voluntariado es dar mi tiempo con gratitud para poder ayudar a las personas que más lo necesitan"



José Luis "Es aprovechar el tiempo ayudando a los demás, para hacer una buena labor social"



Voluntarias Alcorisa "Ser voluntarias es escuchar y no juzgar, mirar para comprender y acompañar para reconfortar. Al final es regalar tu tiempo para que otros se sientan mejor"



Elvis "Para mí es muy bueno ayudar a los demás y mejorar las vidas de los que sufren de una manera u otra"



Pilar "Ser voluntaria es lo más, estoy deseando que llegue el lunes para venir, compartir con mis compañeras y aportar mi tiempo a quien lo necesita"



Manuel "Ser voluntario es una manera gratificante de poder ayudar"



Teresa "Sacar parte de mi tiempo para aportar mi granito de arena, en ayudar a los demás"



Barbara "Poder ayudar y conocer historias de cada personita que necesiten de nuestra ayuda, pero sobre todo es un compromiso de corazón y que nos conlleva a poner nuestro granito de arena en este mundo y poder generar un cambio en la sociedad"



Lady "El voluntariado para mí, es un servicio que se da desinteresadamente, una expresión de solidaridad que se da para la ayuda de personas, y esto implica compromiso"



Javier "Es dedicar parte de tu tiempo para ayudar a los demás, prestando tiempo, apoyo y dedicación en la manera de lo posible"



"Es una forma de vida, ser voluntaria me ayuda a sentirme realizada, además me aporta más de lo que yo puedo aportar."



Ángel "Es una forma de ser, es como soy yo... Me gusta en mi tiempo libre poder ayudar a los demás, en este caso a niños"



María Victoria "Ser voluntaria es vivir acompañada y acompañar, gozar y sufrir con otras personas, dar y recibir cariño, disfrutar con pasión de la vida."

Esta Navidad,
tú tienes mucho
que ver



"Gloria a Dios en el cielo, y en la tierra paz a los hombres de buena voluntad"
(Lc 2,14)

*Somos oportunidad, somos esperanza.
Enfoca la mirada y abre el corazón.
Pon la mirada en acción.*

**Puesto Navideño
de comercio justo**

Parroquia de la esperanza 2 al 3 de diciembre

**Puesto Navideño
de comercio justo**

Parroquia de San León 2 al 3 de diciembre

**Puesto Navideño
de comercio justo**

Parroquia de Montalbán del 5 al 9 de diciembre

**Puesto Navideño
de comercio justo**

Más de las Matas 7 de diciembre

**Puesto Navideño
de comercio justo**

Calamocha 8 de diciembre.

**Puesto Navideño
de comercio justo**

Mercado solidario Rubielos
de Mora 9 de diciembre.

**Puesto Navideño
de comercio justo**

Mercado Navideño Teruel del 15 al 17

**Puesto Navideño
de comercio justo**

Parroquia de Cella del 16 al 17 de diciembre

**Puesto Navideño
e comercio justo**

Parroquia Santos Mártires del 26 al 6 de enero.

**Recogida de juguetes
Club Voleibol Teruel,**

16 de diciembre

**Recogida de juguetes
Club Deportivo Teruel**

16 de diciembre

Cineforum

Conciencia con Cine

Salón de Actos casa Cáritas, C/Hartzenbusch, 9

Esta navidad tú tienes mucho que ver...
Dona en tu Cáritas Diocesana

Puedes hacer tu donativo en los siguientes números de cuenta:

Caja Rural ES93 3080 0001 83 1000534519 /// Ibercaja ES56 2085 3852 16 0300054319

Bizum 04207

**Estos donativos son deducibles en el IRPF, en el caso de particulares, y en el Impuesto de sociedades en el caso de empresas.*

Sigue la actividad de caritas en

<https://www.instagram.com/caritasteruel/>

y Cáritas Teruel | Facebook